

EL MILITARISMO EN EL ENTORNO HISTORIOGRÁFICO CARIBEÑO

Humberto García Muñiz y Betsaida Vélez Natal. *Bibliografía Militar del Caribe*, (serie bibliográfica op-cit núm. 1). Puerto Rico, Centro de Investigaciones Históricas de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, 1992.

La preocupación historiográfica sobre el importante y complejo fenómeno del militarismo se ha intensificado recientemente, ya que en él, se encuentra una parte valiosa de la vida de nuestros pueblos, con lo cual se hace necesaria la revisión constante de los estudios recientes para una mayor y extensa información acerca del fenómeno. Esto es lo que lleva a la elaboración de esta obra, donde se realiza un recuento historiográfico bastante amplio, de suma importancia para el investigador; su innovación consiste en ser el primer trabajo que aborda el Caribe desde una perspectiva regional, además que aglutina tanto al Caribe Angloparlante, como al Francés, al Hispano, la República Dominicana y las Antillas Holandesas, creando una visión más globalizadora del militarismo caribeño.

Bibliografía Militar del Caribe, fue elaborada por dos investigadores de la Universidad de Puerto Rico, Humberto García, quien estudia esta temática, él ha escrito: *La estrategia de los Estados Unidos y la Militarización del Caribe, dos monografías: Puerto Rico and the united states: The United Nations Role, y Decolonization, Demilitarization and*

Denuclearization in the Caribbean, entre otras; fue profesor visitante en República Dominicana, actualmente estudia su doctorado. Y Betsaida Vélez, que ha publicado: *Directory of Human Resources in Social Development in the Caribbean y Nicaragua: a Legal Bibliography*. Al igual que su compañero cursa su doctorado.

Los autores manejan en el desarrollo de la obra una gran laxitud tanto del Caribe como del término en sí, lo que les permite manejar temas tangenciales como: asuntos estratégicos geopolíticos, de seguridad y otros, además integran una nueva vertiente: las industrias militares, de reciente propagación en el Caribe.

El material se divide bajo categorías generales: Caribe Anglóparlante, Caribe francés, etc., estos a su vez tienen apartados en los que se encuentran los países que lo conforman los cuales se consideran en cuatro aspectos esenciales: a) Fuerzas Militares, b) Fuerzas Paramilitares, c) Policía, d) Presencia Militar Extranjera; ordenados de acuerdo al tipo de publicación, ya sean, libros, revistas especializadas, tesis de maestría y doctorado, etc. Existe la elaboración de dos índices uno por autor y otro por tema, facilitando la búsqueda de algún material en especial.

La obra no presenta publicaciones periódicas originarias del Caribe, lo cual, crea una limitante importante, ya que esta información si fuese incorporada lograría una mayor riqueza, no obstante, contaron con la sensibilidad suficiente para incluir en el cuerpo del material dos bancos de datos del gobierno norteamericano: *joint Publications Research Service y Daily Report*, que de alguna manera tratan de subsanar las carencias mencionadas.

Dentro de la obra existen materiales que proporcionan referencias bibliográficas de los siglos XVII-XIX, pero el trabajo cubre principalmente el período posterior a la segunda guerra mundial hasta nuestro presente, (1946-1991). Logrando abarcar una etapa amplia de dicho fenómeno, sin duda alguna, llevará a desarrollar investigaciones que se inserten en nuestro pasado más próximo.

Betsaida y García utilizaron fuentes tanto primarias como secundarias para la elaboración de este libro, contando, con los servicios en línea de la *Red de Información de Bibliotecas de la Investigación; CATNYP de la Biblio-*

teca Pública de New York y SCORPIO de la Biblioteca Pública del Congreso de los Estados Unidos.

El trabajo en su totalidad nos muestra una parte significativa de la historia del Caribe desde la óptica militar debido: a su limitación cronológica y a su aglutinación del Caribe en torno a la temática militar, permitiendo un mejor conocimiento de este universo, es un material que definitivamente servirá de guía a posteriores investigaciones que se preocupen por el estudio de esta importante parte de la historia caribeña.

Carlos Gallegos González